

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Orihuela, un mes. 0'50 ptas.

Fuera, un trimestre 2 »

Número suelto. 0'10 »

Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

## PAGO ANTICIPADO.

**EL DIA**

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redaccion: Puerta Nueva, número 14.

No se devuelven originales aunque no se publiquen.

Toda la correspondencia al Director.

PERIÓDICO BISEMANAL, POLITICO, LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES

**UN GOBIERNO DESDICHADO.**

Si nuestra publicacion fuera de colosales dimensiones, tendríamos el especial placer de reunir una por una todas las plagas y calamidades que combaten á la desdichada situacion que para desesperacion de los españoles se halla cerca de dos años al frente de la gobernacion del Estado; pero como es sumamente reducida, y no podemos disponer de espacio suficiente para llevar á efecto lo que sería de nuestro agrado, hemos de resignarnos aunque con algun violencia, y consignar la que principalmente afecta hoy al gabinete y pone en grave peligro su ya anémica vida ministerial.

El gobierno que languidece por momentos, y que arrastra una vida de sinsabores y pesares, le faltaba para hacer más dolorosa y aflictiva su situacion acibarando su estado, nuevos y graves disgustos, que acaben con su efímera existencia.

Sin embargo, la situacion se defiende horriblemente, hasta quemar el último cartucho, y muestra el gran apego que tiene á la vida ministerial, antes sucumbir, que dejar la *poltrona*. Cualquiera de las infinitas plagas que le han sobrevenido, y de los infinitos errores y torpezas en que ha incurrido, cualquiera de ellas por sí solas repetiríamos, bastaría, para qué otro que no fuera el actual minis-

terio, hubiera respetuosamente presentado la dimision; pero el gabinete y en particular el Sr. Sagasta que aun los mayores contratiempos y vicisitudes todo lo fian al tiempo empleando el desastroso sistema de los aplazamientos, antes que tomar la resolucion de una honrosa retirada, prefiere encontrarse en lances apurados que pueden dar al traste con su existencia de una manera vergonzosa y depreciativa.

Hace dias que trae entre manos una cuestion denigrante por ciertas declaraciones públicas hechas por un general que há poco le confió el mando de una Isla importante, y por no faltar á su sistema de timidez y vacilaciones, no ha conjurado el conflicto destituyendo al recién nombrado; lo único que se ha permitido el Sr. Sagasta, ha sido preguntar por telégrafo al general, que digera lo que de verdad hubiera de la carta que publica el periódico «El Resúmen.»

Las declaraciones francas y espontáneas vertidas por el indicado general, han levantado gran polvoreda en el campo ministerial, porque patentizan y ponen de relieve las inmoralidades de la administracion de Cuba.

Como el hecho es de suyo gravísimo porque afecta á la honra de altos funcionarios de aquel apartado continente, hubo de pedirle el Gobierno esplicaciones al Sr. Salaman-

ca, el cual en telégrama manifestó, que habia recomendado á sus oyentes no hicieran público lo que habian oido, y desmintiendo además otros conceptos. Seguros estamos que el general no teudría intencion aviesa de herir en lo más mínimo la susceptibilidad de ningun funcionario empezando por el ministro; pero como las conversaciones que se tienen en sitios públicos, no es fácil que las reserven todos los que las oyen, máxime si entre los concurrentes se encuentra algun periodista, no debe por tanto causar extrañeza al general Salamanca, que sus declaraciones se hicieran del dominio público.

No debe sorprenderse, si en esta época en que todo el mundo anda á caza de noticias de sensacion, todos se hacen oidos en donde quiera que se encuentren para comentar públicamente cualquiera expresion, cualquiera frase que á su juicio pueda ser de alcance político, á mayor abundamiento, si se hace una declaracion importante, referida por persona de alta gerarquía y en el comedor de una fonda; además, es tener demasiada pretension, que no sabiendo guardar un secreto que le confiaran otras personas, se disguste el general porque no han sabido reservarlo á quien él se las dijo.

La disculpa del general Salamanca, que despues de todo viene á confirmar lo expresa-

do por el corresponsal de un periódico que fué el primero que dió la noticia, parece que ha parecido bien al Sr. Sagasta, porque le facilita el medio de poder usar de su habitual procedimiento de aplazamientos, y entre tanto vá olvidándose el hecho, hasta tanto se conjura el conflicto de la mejor ó peor manera posible; el caso es conjurarlo sea como quiera; es sabido que el jefe del gabinete en tal de no tomar una resolucion en el acto de ocurrir un asunto de importancia, es capaz de cualquiera cosa, siempre que no le proporcione molestia.

Presumimos y con fundamento, dada la gravedad del caso, que no ha de ser de fácil resolucion el conjurar este nuevo conflicto; y que el Sr. Sagasta que viene hace tiempo acallando resentimientos de sus amigos más íntimos y conjurando crisis, no podrá en esta ocasion dar solucion satisfactoria á un asunto de entidad suma; y aun cuando todavía no haya entrado en su cálculo plantear una crisis con el plausible objeto de dar entrada en el ministerio á valiosos elementos que há tiempo se hallan de él algo separados, no tendrá más remedio á fuer de contrariar su preconcebido plan, de presentar la crisis que podrá tal vez ir más allá de lo que crea conveniente por el momento; pues es completamente indudable que el ministro de la gobernacion aprovecha-

rá la oportuna ocasion que se le presente para manifestar que no puede continuar por más tiempo al frente de su departamento, en razon á que el ministro de la guerra tiene redactado un decreto de seguridad, prescindiendo de él en absoluto, y haciendo caso omiso de su natural y lógico concurso.

Lo mejor y más plausible que debe hacer el gobierno es, presentar la dimision; el país está ya harto de tan torpe situacion, y desea un cambio político, á ver si otros son más afortunados y levantan á las clases productoras de la postracion en que se hallan, porque esta política es asaz, desdichadísima.

SUETOS Y NOTICIAS.

Cuando el Ayuntamiento nombró la comision de consumos, digimos sin género alguno de reserva que nos parecía deficiente, y dimos la enhorabuena á los matuteros, porque tendrían ancho campo para introducir en la poblacion cuantas especies sujetas al pago de consumo quisieran. En efecto, no nos equivocamos en nuestra apreciacion; es sumamente escandaloso el fraude que se comete; públicamente los matuteros sin recatarse, y con el mayor cinismo se presentan en las casas ofreciendo gas y otros artículos; pero lo mismo los conducen á domicilio de noche que de dia, no parece sino que están concertados ó tienen un salva guardia que les permiten vender los géneros como si estuvieran legalmente autorizados.

Y no se nos diga que exajeramos en la denuncia que hacemos respecto á tan escandaloso abuso; véanse los libros de la administracion de consumos y se notará á primera vista la diferencia que existe de lo recaudado, por ejemplo, de gas en el presente año á otras épocas. ¿A que hay una diferencia de más de la mitad, en la recaudacion verificada por la especie que indicamos en en estos últimos seis meses, que en los anteriores? Jamás se ha co-

nocido más introducciones fraudulentas en las especies sujetas al pago de los derechos de consumos, que en la actualidad. Si no se pone pronto y eficaz remedio para reprimir tamaño escándalo, la administracion de consumos es un mito, y llegará dia si antes no se aplica remedio, que no se recaudará ni aun siquiera para pagar á los empleados del resguardo.

Los pueblos del distrito de Dolores han elevado al gobierno de S. M. una atenta y respetuosa exposicion, protestando contra la introduccion de los alcoholes alemanes, suscrita por innumerables firmas.

Irritante es por demás el descuido del gobierno español sobre el privilegio que concede á Alemania, para que puedan á su placer envenenarnos por todos los medios que tenga por conveniente.

La cuestion de los alcoholes tan enérgicamente tratada en otras naciones, España como todas las que tienen punto de contacto con otras del Extranjero, las mira con glacial indiferencia tolerando, aun cuando se nos envenene y aun cuando nuestras producciones decaigan, permitirles que introduzcan cuanto les parezca.

Esto es irritante y depresivo, y no queremos molestarnos en llamar la atencion del gobierno, porque ya lo han hecho otros colegas y no han obtenido resultado alguno positivo; predicar en desierto, sermon perdido.

«La Crónica» truena contra El Dia en un sueto como suyo, porque digimos que los fusionistas se quejan, de que en plena situacion constitucional dominan los conservadores.

Nosotros únicamente diremos al periódico aludido, sin prodigarle adulaciones, como la de ilustrado, por la sencilla razon de que no lo es, que allá se las entienda con sus congéneres los fusionistas que son los que lo dicen, nosotros no hacemos más que referir.

Por lo demás no hay para que muestre tanto desenfado, ni para que use de sus genialidades; porque al leer ciertas cosas del colega, todos á una voz dicen,

genialidades de «La Crónica»  
 ¡¡Está en la masa de la sangre!!  
 Cuidado hermana con los disgustos, que corren malos tiempos, y está V. muy delicada.  
 ¡¡Lo primero es la salud!!!

Dice nuestro colega «El Diario» que no es cierto digera que sus amigos los fusionistas habían empezado á tirarse los trastos a la cabeza, y que eso, nos lo habran contado nuestros amigos los libre pensadores.

No conocemos mas libre pensadores que al colega, y algunos de sus amigos; si es que ha tomado el rábano por las hojas, eso es distinto.

Por lo demás, quien suele cantar, para hacer el bú es el colega, solamente que cuando empieza á tomar bríos, se le suele llenar el paladar con algunas migajas, y se calla como un muerto.

¡¡Conocemos há tiempo las mañas de «El Diario»!!

El jueves por la mañana y ha poco de llegar el tren de Alicante a la estacion de Elche, dió un trueno horroroso desprendiéndose una chispa eléctrica que fué á dar en una palmera, quemándola completamente.

Una señora que viajaba en el tren fué tal el susto que llevó, que se insultó, permaneciendo en aquel estado cerca de una hora.

Francamente, la cosa no era para menos.

La Redaccion del periódico de ciencias médicas y farmacéuticas de Cartagena, tiene reclamada para su insercion en aquel, la Memoria que sobre la enfermedad de la lepra que se padece en varios pueblos de la Marina, ha escrito nuestro querido amigo el Doctor Codina; como «La Correspondencia de España» del 15 del actual, se hace cargo de dichos trabajos, reproducimos los sueltos de tan importante periódico que dicen así:

«Ampliando las noticias que dimos en los pasados dias referentes al nombramiento del Dr. Codina para informar sobre la lepra de la provincia de Alicante y los medios para combatirla, debemos añadir que, segun los periódicos de Alicante, la Memoria resultado de los estudios é

investigaciones sobre aquella enfermedad ha sido ya entregada al gobierno civil.»

«Leemos en El Dia, de Orihuela, que el conocido filántropo D. José Maria Muñoz, que ya el año 1878 se propuso fundar un hospital de San Lázaro, no llevando á cabo su proyecto por la poca proteccion que encontró en los elementos oficiales, está haciendo gestiones para adquirir terrenos en la sierra de Enguera, con objeto de fundar una «Leprosaría», cuya direccion confiará, si vence las dificultades conque luchó el año 78, al Dr. Codina.

Dicho doctor ha publicado algunos artículos en el *Buenas-Noches* de Alicante, y ellos han sido causa de que la prensa de Madrid conociera el peligro y estension que desgraciadamente ha adquirido la lepra en aquella provincia antes que los centros oficiales; pero dentro de breves dias tendrá conocimiento la direccion de Sanidad de la estension y gravedad que la lepra tenga.

El Dr. Oswaldo Codina fué nombrado para hacer estos estudios, á petición propia, y no ha recibido asignacion ni sueldo alguno por los trabajos que ha llevado á cabo ni para los viajes que ha debido hacer á los pueblos.»

No descansa el Sr. Muñoz desplegando toda la actividad que le es característica cuando se trata de ejercer una obra filantrópica, hasta conseguir la construccion de una leprosería. Las obras de caridad tienen resonancia en todas partes, porque son las que constituyen la base fundamental de nuestra religion, y á las que verdaderamente se rinde justo tributo.

Si nuestra Excma. Diputacion, que lo dudamos, no presta su natural concurso al héroe de la caridad al filántropo D. José Muñoz, no decaiga por eso su espíritu en tan noble empresa, á Enguera, toda vez que allí, apesar de no pertenecer á la provincia, facilitan el terreno, allí Sr. Muñoz á construir la leprosería, y caiga el anatema sobre nuestra diputacion, que no hace un esfuerzo supremo, aun cuando sea abriendo un crédito, para ayudar en la gran obra de caridad,

que embarca en estos momentos el magnánimo corazón del Sr. Muñoz, y que no tiene otra idea fija, que el conducir á tanto desgraciado á un establecimiento donde puedan sobrellevar su dolencia con todos los auxilios de la ciencia, y evitar la propaganda de tan terrible enfermedad.

¡Adelante Sr. Muñoz!

Esta tarde tendrá lugar la inauguración del nuevo circo que se halla situado junto á la glorieta, donde la compañía ecuestre que dirigen los hermanos Wolsi, darán grandes y variadas funciones.

Se ejecutarán dos grandes funciones, una que empezará á las cinco de la tarde, y la otra á las ocho y media de la noche.

Uno de estos días falleció en una diputación del campo de Cartagena, una joven á causa de la triquinosis.

Veintiseis son ya las víctimas que lleva causadas en Cartagena tan terrible dolencia.

El día 8 ocurrieron en Malta siete invasiones de cólera y una defunción.

Parece que hasta el presente se ha estacionado por aquellos países.

El domingo y lunes próximo en que se celebrará la tradicional fiesta de Elche, la compañía del ferro-carril de Murcia establecera trenes extraordinarios á precios reducidos entre nuestra capital y dicho pueblo.

Mojados por el relente, embutidos en sus heterogéneos uniformes, (de confección casera) rendidos más que cansados de perder la noche vigilando por la nocturna tranquilidad de la población, se deslizaban la otra madrugada hácia su casa, en busca del apetecido descanso, los agentes municipales que prestan el servicio de noche cuando ¡oh desencanto! tropezaron (esta es la frase) en la plaza de la carne con los ediles Sres. Costa y Calvet, ocurriéndoles á ambos regidores la idea más peregrina que registran los anales de ocurrencias municipales; véase la clase.

—Es preciso, decían dirigiéndose á los soñolientos agentes,

que inmediatamente y sin descansar procedan ustedes á llenar el depósito de agua del paseo de la glorieta.

—Pero Sres. Concejales, replicaban las infelices aves nocturnas, ustedes no saben sin duda que no hemos dormido, que esto es incumbencia de....

—Nada, nada, á cumplir la orden, dijo el uno.

—Nada, nada á cumplir la orden, replicó el otro.

Y los pobres in-uniformados no tuvieron más remedio que tomar el trote á la Glorieta á cumplir tan leónima orden.

No tuvieron con esto término las desventuras de los *interfectos*, pues el depósito de agua por efecto de no haber servido en mucho tiempo estaba reseco y agrietado, en forma, que cuanto agua echaban por arriba, se salía por abajo asemejándose en esto á la tela de Penelope, tardando en llenarse toda la mañana.

Moraleja.

*Si queréis descansar; municipales, no tropezeis jamás con.... Concejales.*

¿Se atreverá «El Diario» fusionista a decir con su acostumbrada frase....

*Inexacto.*

Está acordado el ascenso á brigadier del bravo é inteligente coronel Arolas, gobernador de Joló, que con escasa gente y en tres sangrientos combates ha restablecido el prestigio y la autoridad de España en aquel archipiélago.

El decreto concediendo tan justa recompensa, está redactado en términos muy laudatorios para el Sr. Arolas.

Ya empiezan á regresar de su excursión veraniega, atraídas por la feria las familias que se transportaron á las playas de Torre Vieja y La Mata ¡vive Dios! que regresan en buen tiempo; vienen á meterse en la sartén para ser fritos, porque el excesivo calor que de ordinario hace, acabará por derretirnos. Esto es insufrible, inaguantable, aun sin salir de casa, no hay quien resista esto; no se ha conocido y dudamos vuelva á conocerse un verano tan sumamente caluroso, tan horriblemente bestial.

Y lo peor de todo es, que aun queda para rato.

El martes llegaron al pueblo de la Mata á bordo de un pequeño barco varios frailes capuchinos, que se encontraban en Guardamar, con objeto de hacer alguna recolecta de aquellas honradas gentes. El pueblo tuvo gran complacencia en ser visitado por aquella pequeña comunidad de capuchinos, los que invitados por los habitantes de aquel poblado cantaron en la Iglesia una preciosa *salve* á María Santísima.

El viernes procedente de esta población llegó un capuchino con el plausible objeto de hacer unos días de misión en el pueblo antes indicado.

Una catástrofe espantosa ha ocurrido hoy en Chatworth (Illinois), según telegrafían de Nueva-York.

Al pasar por el puente de Doison un tren lleno de excursionistas que iban á visitar el Niágara, el puente se rompió y el tren fué precipitado en un momento al río Vermillion que corre bajo el puente.

El tren se componía de doce coches y no quedó ni uno solo en el puente.

Aunque el río no tiene caudal de importancia, el número de víctimas es grande porque la mayoría de los vagones quedaron hechos astillas al chocar con terrible fuerza y cayendo unos sobre otros.

Calculase en cien personas el número de muertos. Heridos de gravedad hay 150.

A la fecha de las últimas noticias habían empezado los trabajos de salvamento é iban extraídos 70 cadáveres de entre los restos de los coches y de bajo el agua.—C.

Ayer regresó de su excursión veraniega la señora é hijos de nuestro querido amigo D. Pedro Turon.

Bien venidos sean.

Nuestro querido amigo D. Higinio García que hace días se halla en cama á consecuencia de una grave enfermedad, adelanta rápidamente en su curación, según opinión facultativa.

Deseamos el pronto restablecimiento de nuestro querido amigo.

A consecuencia según noticias de la tempestad que descargó el viernes en la noche en las vertientes del río Segura, este arrastra un considerable caudal de agua.

Nos alegramos infinito; no solo porque proporciona agua bastante á los labradores, para facilitar el riego de las hortalizas que aun quedan sobre la tierra, sino porque limpia el cauce, evitando que las malas olores produzcan calenturas malignas, y de las cuales estaba amenazado el vecindario.

VARIEDADES.

LOS DOS SUSPIROS.

Cruzando en opuestos giros la inmensidad trasparente, halláronse frente á frente dos amorosos suspiros.  
—El ráudo vuelo detén, dijo uno, parando el vuelo: —¿dónde caminas?—Al cielo.  
—Yo al cielo subo también.  
—¿Quién te envía?—Un corazón que amor tirano domina.  
—Un alma á mi me encamina esclava de igual pasión.  
—Yo soy del dolor la esencia.  
—Yo expresión del sentimiento.  
—Yo nací del desaliento.  
—Yo del pesar de la ausencia.  
—Nuestra suerte está ligada.  
—El mismo amor nos dió vida.  
—Yo soy la ilusión perdida.  
—Yo esperanza malograda.  
—Juntos volemós en pos del mismo bien y consuelo.  
—¡La ilusión vive en el cielo!  
—¡La esperanza vive en Dios!

Servicio Telegráfico

DE

EL DIA.

Madrid 13.—(7 t.)

Guárdase gran reserva sobre asunto Salamanca.

Reunido consejo ministros.

Conferencia celebrada en Fulda (Berlin) asistieron casi todos los prelados prusianos.

El Corresponsal.

Imp. de Cornelio Páez, Mayor, 37.

SECCION DE ANUNCIOS

PERSIANAS

de cadenillas de hierro. Las mejores que se conocen por su construcción y solidéz.

DELA ANTIGUA Y ACREDITADA FÁBRICA DE LA

VIUDA É HIJOS DE M. ALMODOVAR

ASPE

Representante de la casa en esta poblacion Juan Ramos, Vallet, 1.

EL SIGLO

ALMACEN DE GÉNEROS DEL PAIS Y EXTRANJEROS

DE

ANTONIO ORTIN CORTÉS

23, MAYOR, 23,

ORIHUELA.

Visiten las señoras los grandes almacenes de EL SIGLO.

23, MAYOR, 23.

TIENDA DEL AGUILA

DE

ROQUE BELDA RUBIO

20, MAYOR, 20.

Indianas á  
real  
y cretonas  
á real y medio.

Bonito surtido  
en velos de tul y  
blonda de seda y  
bichi última  
novedad.

Lanas  
para señoras  
doble ancho  
á 3 1/2 rs. vara.

En este establecimiento se acaba de recibir un gran surtido para señoras y caballeros.

AVISO

En la calle del Rodeo se componen paraguas, sombrillas y abanicos. Tambien se entelan, y se venden puños de pasta.

NO EQUIVOCARSE, RODEO, 25,

Manuel Perez, entendido por MAICO.

D. RAFAEL ARNALDO

Agente de negocios, Colegiado-Justiniano-5-2. Madrid.

LA URBANA

COMPANÍA ANÓNIMA DE SEGUROS Á PRIMAS FIJAS

SOBRE LA VIDA

Establecida en Paris, 8, CALLE DE PELETIER, 8,  
desde el año 1865.

VIGILADA POR EL GOBIERNO FRANCÉS.

Autorizada en España por R. O. de 15 Octubre 1881

FONDOS DE GARANTÍA.

Las existencias de la Compañía (*capital social de doce millones de francos, reservas, etc.*) representadas por fincas, metálico, valores moviliarios-franceses de 1.ª clase alcanzaban en 31 de Diciembre de 1886, á

**50 millones de francos.--Ciento ochenta millones de reales.**

LA URBANA, vida fundada en 1865 es la sociedad que mas ha superado entre todas las francesas; tiene dadas pruebas de su importancia y solidez, habiendo asegurado en 20 años mas de 1200 millones de reales.

No existe pues compañía ninguna de seguros sobre la vida que en 20 años de existencia, haya formado un capital de 50 millones de francos, sin perjuicio de haber distribuido anualmente á sus asegurados cantidades considerables.

En LA URBANA la participacion en los beneficios se distribuyen anualmente.

LA URBANA admite la competencia de los tribunales españoles, y todas las cuestiones que se susciten en España contra la compañía, serán sometidas á los tribunales de las poblaciones en que tengan establecidas las agencias.

Director de LA URBANA en Orihuela, don Agustin Lopez, plaza de Cubero número 9.

EL DIA

PERIÓDICO BISEMANAL. POLÍTICO, LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES

PRECIOS DE SUSCRICION.—Orihuela, un mes 50 céntimos de peseta.—Fuera, un trimestre, 2 pesetas.—Número suelto, 10 céntimos de id.

Anuncios y comunicados, á precios convencionales

PAGO ANTICIPADO.

PUNTOS DE SUSCRICION.— En la redaccion Puerta Nueva, núm. 14.

No se devuelven originales aunque no se publiquen. Toda la correspondencia al Director.